



Communiqué

Femmes et espaces urbains : Lausanne s'engage

A Lausanne comme dans la plupart des villes de Suisse, la place des femmes dans l'espace public se limite pour l'instant à la portion congrue. Face à cette réalité, la Municipalité a décidé de prendre des mesures volontaristes. Parmi elles, une nouvelle « Place du 14-Juin », située dans un secteur stratégique du centre-ville, sera baptisée et une conférence-débat sur le thème « Les villes ont-elles un genre ? » sera organisée le 11 mai.

Cette année, plusieurs événements seront mis sur pied autour de la place des femmes dans l'espace urbain. Le 6 juin prochain, la Place située à l'intersection des rues Haldimand, Pichard et St-Laurent, et actuellement dépourvue d'un nom officiel, sera baptisée par la Municipalité « Place du 14-Juin ». Ce nouveau nom permettra de rappeler l'inscription, en 1981, du principe d'égalité entre les femmes et les hommes dans la Constitution fédérale.

Le lundi 11 mai, une conférence-débat ayant pour thème « Les villes ont-elles un genre? » permettra aux citoyennes et citoyens de venir écouter et participer au débat avec des expert-e-s de la question, dont Yves Raibaud, géographe à Bordeaux et spécialiste de la question de genre.

Par ces mesures visibles et à forte portée symbolique, la Municipalité entend indiquer que le moment est venu d'infléchir le mouvement. Aujourd'hui, et même en comptant les futures rue des Plaines-du-Loup, seules 7 femmes donnent en effet leur nom à une rue ou place lausannoise, contre 102 hommes.

Forte de ce constat, la Municipalité proposera prochainement de nommer d'après des personnalités féminines lausannoises une dizaine de lieux publics, actuellement dépourvus de dénominations officielles, et situés partout sur le territoire communal. Par ailleurs, cinq plaques commémoratives seront posées d'ici la fin de la législature, qui retraceront le parcours de personnalités féminines lausannoises. Aujourd'hui, seuls 30% de ce genre de plaque racontent la vie d'une femme, contre 70% pour les hommes.

Enfin, une œuvre d'art sera commandée avant la fin de la législature, qui prendra place sur l'une des placettes nouvellement nommées. Cette œuvre traitera, de manière directe ou indirecte, de la question de l'égalité entre femmes et hommes ou du droit des femmes.

Les Lausannoises à l'honneur dans un ouvrage

Autre projet marquant, l'édition d'un ouvrage qui retracera la vie de 100 femmes qui ont marqué de leur empreinte le développement de la cité. Y seront notamment intégrées celles dont le nom figure déjà ou prochainement sur l'espace public.

Deux historiennes travaillent actuellement à l'identification des 100 femmes en question. Elles soumettront leur travail à un comité consultatif constitué pour l'occasion, composé notamment d'historien-ne-s et de représentant-e-s d'associations féministes locales.



Une action dans le temps long

Au-delà des mesures annoncées ci-dessus, la Municipalité entend inscrire son action dans le long terme. Elle sera particulièrement attentive au moment de choisir la dénomination des nouvelles rues et places qui organiseront l'espace des quartiers en devenir, et privilégiera, dans la mesure du possible, le nom de personnalités féminines. Il s'agira aussi d'honorer le travail des femmes accompli anonymement dans l'espace public et, surtout, dans l'espace privé. Leur dévouement et leur labeur ont souvent constitué le socle sur lequel, dans le système patriarcal, les hommes ont brillé.

La Municipalité de Lausanne

11 mai, 18h30, Musée cantonal des Beaux-Arts, Lausanne :

Conférence-débat « Les villes ont-elles un genre ? », avec notamment Yves Raibaud, géographe.

Modération : Célia Héron, Le Temps.

Entrée libre, mais inscription obligatoire sur www.lausanne.ch/table-ronde-inscription.

6 juin, 10h30, En bas des escaliers de l'église St-Laurent :

Inauguration de la place du 14-Juin, avec Grégoire Junod, syndic, et Florence Germond, directrice des finances et de la mobilité.

Informations sur www.lausanne.ch

Pour tout renseignement complémentaire, prendre contact avec :

- **Grégoire Junod, syndic, 021 315 22 00**
- **Florence Germond, directrice des Finances et de la mobilité, 021 315 72 00**

Lausanne, le 2 mars 2020